



Imagen N° 1: Banderas de los Estados Parte de la Alianza del Pacífico. Fuente: <https://www.datasur.com/alianza-del-pacifico-un-ejemplo-de-integracion-con-mirada-hacia-el-mundo/>

## LA ALIANZA DEL PACÍFICO: RIESGOS Y DESAFÍOS PARA EL BLOQUE REGIONAL

Fernanda Morales G.<sup>1</sup>

### INTRODUCCIÓN

A más de diez años de su creación, el bloque económico más próspero de América Latina se enfrenta a los diversos riesgos y desafíos propios del sistema internacional contemporáneo.

Independientemente de la convergencia ideológica que la caracterizó en sus inicios, así como la sinergia en sus economías, los temas de seguridad y defensa afectan a la Alianza del Pacífico (AP) y a sus Estados Parte, al igual que a los demás actores del régimen internacional, debido a la porosidad de las fronteras y a la transnacionalidad de las amenazas presentes en la región.

Así, el objetivo de este análisis es proponer medidas para enfrentar los potenciales riesgos y desafíos a los que se enfrenta la Alianza, desde los ámbitos

<sup>1</sup> Cientista Política. Analista del Centro de Estudios e Investigaciones Militares. Magíster en Ciencia Política, Seguridad y Defensa en Academia Nacional de Estudios Políticos y Estratégicos del Ministerio de Defensa Nacional de Chile, y MSc in Inter-American Defense and Security en Inter-American Defense College (IADC).



de la seguridad y la defensa, respectivamente.

## LA AP Y LOS CONSTANTES CAMBIOS DEL SISTEMA INTERNACIONAL

La construcción y consolidación de una arquitectura de integración subregional como la que promueve la Alianza del Pacífico, cuenta con la fortaleza del progresivo trabajo conjunto de sus economías, exhibiendo datos macroeconómicos con repercusión a nivel mundial.

En este sentido, la AP puede ser considerada la octava economía del mundo, en la medida que representa el 41% del PIB<sup>2</sup> de América Latina, dando cuenta de su considerable proyección y potencialidades, y del subsecuente nivel de seguridad y estabilidad que requiere la implementación de sus objetivos.

De esta forma, la concreción del bloque en comento se explica a partir de la similitud que comparten sus miembros al adoptar un modelo de desarrollo caracterizado por la apertura comercial, amparado en el modelo del regionalismo abierto por medio de la suscripción de diversos tratados de libre comercio (TLC), aspecto que denota la priorización de la inserción económica, en la que destaca el que todos los Estados Parte de dicho bloque han firmado acuerdos comerciales con Estados

Unidos de América y la Unión Europea<sup>3</sup> (UE), respectivamente.

Así, la región latinoamericana por medio de la AP, en la medida que se constituye en una plataforma comercial orientada al Asia Pacífico, debería ponderar las oportunidades y desafíos al participar en la cadena de valor que representa esta área, debiendo fomentar la diversificación productiva, evitando la reprimarización de sus exportaciones y el potenciamiento de la cooperación e integración intrarregional; todo ello con el fin de extender su participación en las diversas etapas de las redes de producción a nivel regional y mundial.

A partir de ello, se deduce que las importantes transformaciones que conlleva el proceso globalizador han significado que la seguridad se vea afectada por múltiples factores.

Al establecerse dicho fenómeno como el agente principal que define y moldea el actual escenario de la seguridad internacional, su impacto se evidencia en distintos ámbitos e intensidades en cada Estado, en los que es menester considerar el nivel que ha alcanzado su institucionalidad, gobernabilidad y estabilidad democrática.

De igual modo, los límites entre la economía y la seguridad nacional<sup>4</sup>, así

<sup>2</sup> EL INFORMADOR. "Alianza del Pacífico, 10 años de integración y sus pendientes". 08JUN2022. Disponible en: <https://www.informador.mx/economia/Alianza-del-Pacifico-10-anos-de-integracion-y-sus-pendientes-20220608-0003.html>.

<sup>3</sup> OYARZÚN, Lorena y ROJAS, Federico. 2013. La Alianza del Pacífico en América Latina. ¿Contrapeso regional? Cuadernos sobre

Relaciones Internacionales Regionalismo y Desarrollo. Vol. 8, N° 16. Julio-diciembre, 2013. Pp. 9-30. [En línea]. Disponible en: [www19.iadb.org/intal/intalcdi/PE/2014/14682.pdf](http://www19.iadb.org/intal/intalcdi/PE/2014/14682.pdf)

<sup>4</sup> STRODTHOFF, Irene. 2014. La interrelación discursiva entre seguridad y acuerdos económicos transpacíficos: las proyecciones regionales de Chile y Australia. Revista de Estudios de



como las fronteras entre cada Estado se han hecho más difusas, otorgándole un carácter transnacional a las amenazas, riesgos y vulnerabilidades que cada país debe enfrentar, existiendo nociones compartidas acerca de las amenazas internacionales.<sup>5</sup>

El componente básico del panorama mundial en materia de seguridad durante las tres últimas décadas, ha sido sin duda la sorpresa y su consecuencia, la incertidumbre. Inmersos en este contexto, un gran desafío supone el resurgimiento de China como potencia y su impacto en el sistema internacional, modificando la distribución global del poder, desde la corriente de la interdependencia compleja de la Teoría de las Relaciones Internacionales (RR.II.)

Desde esta óptica, resulta fundamental para la AP propiciar un ambiente de seguridad, que mitigue los riesgos a la inversión y se anticipe a la probable migración de inversionistas hacia regiones más estables, situación que eventualmente permitirá frenar los impedimentos que puedan existir para el proceso de desarrollo, lo que en consecuencia fortalecería a los Estados y, en un círculo virtuoso, generaría mayor seguridad.

No obstante, debemos considerar que un mayor nivel de desarrollo implica –en cierta medida, también– un polo de atracción de amenazas y potenciales riesgos, especialmente aquellos que persiguen la riqueza, como el crimen

organizado transnacional y sus delitos conexos, por ejemplo: el narcotráfico.

En consecuencia, el terrorismo, el narcotráfico, el contrabando, la migración irregular, las ciberamenazas, entre otros, son problemas de seguridad que afectan de manera transversal a los Estados latinoamericanos, por lo que no pueden ser abordados con eficacia sin la existencia de alianzas o pactos que provean una mínima coordinación de criterios, ajustes a las regulaciones internas de cada país, y que determinen el empleo de acciones coercitivas en sintonía y eficiencia.

Por tanto, el desarrollo económico, al generar capacidades reales o potenciales en todas las dimensiones, necesita que el factor seguridad esté presente en las consideraciones permanentes del Estado y de las alianzas o bloques interestatales de cualquier orden y, por ende, ser abordado de manera holística.

Propender a nuevas coaliciones y a la articulación de las ya existentes, constituye una herramienta doblemente valiosa para las naciones: sirve de motor para impulsar su desarrollo y plataforma para coordinar su seguridad, por lo que la porosidad de las fronteras, hace inviable para los países enfrentar unilateralmente dichas amenazas y riesgos.

Sin embargo, es imperativo mencionar que toda alianza lleva implícito el propósito de sus Partes de unir esfuerzos

---

Seguridad y Defensa N° 3, junio 2014. Academia Nacional de Estudios Políticos y Estratégicos.

<sup>5</sup> RAMÍREZ Ernesto, et. al. 2021. "El alineamiento en seguridad internacional de los países de la

Alianza del Pacífico con Estados Unidos: una aproximación desde el realismo constructivista. Revista Desafíos. Bogotá, Colombia. Semestre I de 2021. Pág. 26.



para fortalecerse en beneficio común, en el marco de la seguridad colectiva.<sup>6</sup>

## PROPUESTAS EN MATERIA DE SEGURIDAD Y DEFENSA: PREVIENDO RIESGOS Y DESAFÍOS

En virtud de lo presentado anteriormente, se exponen las siguientes propuestas, puesto que la experiencia internacional indica, que en la medida que se afianzan los lazos integracionistas, existe una mayor probabilidad o riesgo de que las vulnerabilidades trasciendan fronteras y las amenazas cobren mayor magnitud.

En síntesis, es posible evidenciar una relación directamente proporcional, ya que, a mayor integración regional, mayores son los riesgos a la seguridad desde una perspectiva holística.

Con el objeto de enfrentar amenazas comunes, y superar tales desafíos y vulnerabilidades, se estima necesario:

1. Fortalecer los flujos de información interagencial con el fin de prevenir la trata de personas.
2. Modernizar los controles migratorios fronterizos, terrestres, marítimos y aéreos, con el objeto de prevenir ilícitos tales como el crimen organizado (narcotráfico, lavado de dinero, contrabando, terrorismo y trata de personas), las migraciones ilegales y el riesgo de que estas se masifiquen.
3. Promover la creación de medidas proporcionales a las realidades

nacionales de cada Parte, en razón del cambio climático y la reducción de gases de efecto invernadero, para la protección y cuidado del medio ambiente.

4. Impulsar la mejora de los protocolos de seguridad en las embajadas, consulados, agencias de promoción comercial comunes u oficinas conjuntas, con el fin de evitar atentados terroristas contra los países de la AP.
5. Reforzar el intercambio de información entre los servicios de recaudación de impuestos de los países de la AP, con el objeto de prever el lavado de activos.
6. Promover actividades de capacitación profesional militar entre los países de la AP y sus Fuerzas Armadas (FF.AA.)
7. Incentivar el intercambio en materia de seguridad y defensa entre centros de estudios especializados.
8. Fomentar el intercambio de experiencias entre las FF.AA. de los países de la AP (OPAZ, inteligencia, desastres naturales, combate al narcotráfico y terrorismo, operaciones distintas a la guerra, entre otras).
9. Estudiar la posibilidad de crear un Consejo de Seguridad y Defensa en la AP. Para ello se estima conveniente examinar la experiencia de la Asociación de Naciones del Sudeste Asiático (ASEAN), instancia de carácter evidentemente económico y comercial, que posee un Consejo de Seguridad, el cual vela por la seguridad y convivencia pacífica en la región.

<sup>6</sup> Entendida como la que “actúa neutralizando el conflicto una vez que éste ya ha surgido, es decir en forma curativa”. VIDELA, Hardy. 2003. “La seguridad cooperativa: un modelo de seguridad

estratégica en evolución. Revista de Marina. [En línea]. Disponible en: <https://revistamarina.cl/revistas/2003/6/hardy.pdf>